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相较于春节、“五一”、国庆等传统旺

季，春节后一段时间的旅游市场往往相对

平淡。但多家旅游企业及旅游平台数据显

示“淡季不淡”，旅游市场迎来“小阳春”。

随着气温逐渐回暖，江苏地区选择踏

青赏花的游客逐渐增多。去哪儿大数据显

示，近一周江苏省景区门票销量环比上周

增长七成。携程数据显示，2月至3月赏花

类度假产品预订量同比暴增880%。

首旅如家酒店集团最新数据显示，旗

下中高端事业部2月8号RevPAR（平均每

间可供出租客房收入）同比2019年恢复至

142%，出租率90%以上的有72店。

首旅如家酒店集团总经理孙坚预计，

人群流动的增加、展会市场的蓬勃发展将

会对社会经济活动产生重大推动作用。下

半年行业仍然会有比较大的发展空间。

华住集团相关负责人介绍，目前一线

城市的酒店受到商旅市场回暖的影响，酒

店的入住率和预订率明显提升，北京、上海

以商旅出差为主的部分门店出现了连续高

出租率的表现。

携程研究院高级研究员沈佳旎说，春季

旅游市场将与传统旺季一样“火”。截至2月

20日，在携程平台上预订2月至3月国内自

由行产品的订单量同比增长446%，跟团游

预订量同比增长188%。 （据新华社电）

旅游市场淡季不淡
春节后迎来“小阳春”

证券时报记者 潘玉蓉

“稳健型理财也会亏”，是过去一年银行理财

投资者的共同记忆。

“稳健型理财三个月竟然亏损20%”，“我购买

的稳健型低风险理财，又不是基金现在亏损严重”，

“平民老百姓真玩不起这种会猛跌的‘稳健’理

财”……一些理财互动平台上，类似的吐槽不在

少数。

人们普遍认为安全的“稳健型”理财，何以不

再稳健了？

大跌的“稳健型”理财

2022年是“资管新规”全面实施的第一年，全

面净值化后的银行理财产品露出了锋利的“牙齿”：

一年内经历两轮“破净潮”，并由此引发了较大规

模的“赎回潮”。

第一轮“破净潮”从2022年3月开始，到当月

底，有超过2000只银行理财产品破净，占全部银

行理财产品的9.23%。华宝证券研报分析，第一

轮“破净潮”主要受权益市场大幅波动影响，破净

的理财产品约有九成是“固收+”或混合类产品。

到了2022年11月，受债券市场大幅震荡影响，银

行理财市场再次遭遇“破净潮”。12月，破净银行

理财产品数量超过6000只，占比超25%。面对大

面积固收产品破净的情况，11月中旬，理财产品

“赎回潮”再现，且“赎回潮”和信用债下跌形成了

一定的负反馈，进一步扩大了理财“破净”的面积。

华宝证券研报表示，这两轮“破净潮”中，多

数“破净”产品为固定收益类产品。现在市场上

固定收益类产品的风险等级在二至三级，也就意

味着投资者对于风险的厌恶程度偏高。

截至2022年底，固定收益类银行理财产品存

续规模为26.13万亿元，占银行理财存续总规模

的94.50%。这类产品以债券为主要投资方向，被

认为风险较低，“稳健型”投资者是其主要购买者。

在黑猫投诉平台上，银行理财产品的投诉数

千件，其中不少是因“稳健型”理财而起。被认为

较低风险的稳健型产品出现净值大跌，显然与投

资者对这类产品的判断出现了错位。为何会出

现这种情况？

何为“稳健型”？

“稳健理财不稳健”被频繁吐槽，那么，到底

什么是“稳健型”？证券时报记者统计发现，不同

金融机构对“稳健型”的定义不尽一致。

目前，市场上多数银行对产品的风险等级和

客户的风险承受能力都划分为5档，但是其定义

并不一致，导致出现了多种对应关系。

比如，同样是风险测评结果为“稳健型”的客

户，在中国银行、平安银行、光大银行、民生银行，

会匹配风险等级为R2（中低风险）的产品，而在建

设银行、招商银行，则会匹配R3（中风险）的产品。

在上述银行，R2级的内涵是，整体风险低，产

品本金出现损失的可能性较小；R3级的内涵则是，

收益波动较明显，产品本金存在一定损失概率。

在投资上的差异主要体现在权益仓位的不同，R3

中风险对应最高的股票仓位是20%。

由此不难发现，金融机构对“稳健”的定义不

一致，导致“稳健型”对应的客户群体较为宽泛，

既包括那些风险承受能力很低的人，也包括能承

受一定本金波动、追求收益的人群。

有投资者看到自己被评为“稳健型”投资者，

就理所当然地认为所买的产品是风险很低的，

其实走进了误区。投资者感到自己买的理财产

品“货不对板”，是“稳健理财”被频繁吐槽的源

头之一。

银行业理财登记托管中心数据显示，2022年

底，持有理财产品的个人投资者数量最多的，便

是风险偏好为二级（稳健型）的投资者，占比

35.44%。风险承受能力在二级（稳健型）及以下的

投资者占比超过50%。

类似的，在“谨慎型”、“成长型”和“进取型”

客户的定义上，

不同银行也存

在差异。除了

“谨慎”、“稳

健”、“进取”这

些客户标签不

精准、易混淆

之外，银行对

理财产品风险

等级的划分也

不一致。

据记者统

计，大多数银

行对理财产品的风险评级采用

五分法，但也有采用六分法的。

大多数银行，R3指代中风险，但

在兴业银行、交通银行则是以R4

指代中风险。

“稳健”、“进取”这些含义不

统一的客户标签，以及产品风险

等级五分法、六分法的同时存在，

加大了投资者理解和辨识理财

产品的难度。同时，给客户打标

签的规则由各销售机构内部掌

握，外界难于监督其合理性，也

给投资者保护增加了难度。

有分析认为，“资管新规”

后，银行理财发生了三大重要变

化：一是用来保障兑付的资金池

已经不复存在；二是摊余成本法

被限制使用，银行理财失去了净

值波动调节器；三是过去银行理

财不少投资于有增信措施的信

贷资产，现在也已回表。因此，

在银行理财的语境里，过去的

“稳健型”与现在“稳健型”的含

义已经大不相同，如果还沿用旧

标签而不提示变化，易对投资者

形成误导。

分类不统一的背后

银行对理财产品实施风险

分级的依据，来自

2011 年 发 布 的

《商业银行理财产

品 销 售 管 理 办

法》。各银行根据

《办法》要求，评估

投资者的风险承

受能力，给理财产

品定风险等级，再

将两者进行匹配，

在形式上完成了

对应关系。然而，

银行对产品的风

险 评 级 是 否 合

理？对客户的风险承受能力评估是否准确？二

者对应关系是否严谨？《办法》中没有给出明确标

准，现实中银行各有各的做法。

“资管新规”出台后，银行根据新的监管精神，

加强了销售适当性管理动作的落实。进入新阶

段，投资者发现，只要在银行做过风险评估，并真

实签字，便很难在诉讼中占据主动权。

因为一进入诉讼，投资者发现自身会陷入论

证困境：投资者质疑金融机构对自己的风险评估

不合理，未能实质性地达到风险测评的目的，却

又拿不出证据，因为风险评估问卷是按照金融机

构设计的逻辑来做的，问卷中每个问题背后的含

义、分值权重，投资者并不掌握，难以质疑其逻辑

关系的合理性。多数时候，银行只要形式合规，

拿出投资者的签字，便能向法庭证明“将合适的

产品卖给了合适的人”。

北京航空航天大学法学院助理教授李游曾

以“适当性义务”为关键词，在“威科先行·法律信

息库”提取834份文书（除重，截至2022年7月31

日），研究发现，多数时候（62.47%），法院会根据形

式审查来判定银行等金融机构是否履行了适当

性义务，即通过查看投资者是否书面签字确认或

者抄写风险内容，或者金融机构是否做了问卷评

估这些外在形式，来判断金融机构是否履行了适

当性义务。

法院在大多时候偏向形式要件审查，加剧了

银行等金融机构履行适当性义务形式化、走过场

的倾向。显然，如果将“形式履行义务”等同于“实

质履行义务”，金融机构将很难再有动力真正落

实“了解客户”“了解产品”“客户与产品匹配”“风

险揭示”的这一义务内容，从而对投资者造成不

公平。

834份判决书里，也有法官认识到这个问题，

在文书中表示，“对于销售适当性义务的履行，应

当予以实质审查而非形式审查”。在“实质审查”

阶段，法院要探究“匹配”的合理性基础，综合考

量财产标准、投资经验等重要评估因素，实现客

户意愿、能力与风险承担相匹配。

例如，北京金融法院公布的2021年十大典型

案例中曾指出，既往投资经验能否免除金融机构

适当性义务，应综合考量既往投资金融产品的属

性、类别等因素，根据自主投资决定是否受到影

响进行判断。

834份样本案例中，有14.99%的法院采取了

实质标准，有22.42%的法院采取了形式+实质的

综合标准。

李游对证券时报记者表示，采用实质审查的

标准更接近实质公平，但如果对每个案件实施实

质审查，也将加大审判负担。在商事纠纷中，采

取形式审查还是实质审查，涉及商事外观主义和

实质公平的考量，是一项需要进行法益衡量的工

作。随着金融司法能力建设的强化，法官金融审

判专业化水平的提高，理财纠纷的裁判将更加契

合金融消费者权益保护的诉求。

展开实质性审查，对金融机构提出了更高要

求。有业内人士表示，银行的现实难题是，对客

户填写资料真实性的核查手段有限，也难以判断

客户是否有欺瞒意图。但这些并不能成为金融

机构让客户风险评估沦为走形式的理由，且相关

规定中已有明确客户存在欺瞒等情形时，金融机

构可减免责任。

近千份判决文书揭示司法难题

随着资管行业的大发展，投资者适当性管理

已成为资管行业的基石。我国《证券法》、《证券

投资基金法》经过修订，销售适当性的要求已成

为一项法定义务。

但是，银行理财、信托等金融产品的适当性

管理规则，散落于各部门规章和指导意见中，是

法院民事裁判的参考文件，尚不能作为统一法律

适用的依据。

2018年至2019年，全国理财诉讼纠纷出现

了爆发式增长。2019年11月，最高人民法院公

布《九民纪要》，我国民商事审判最前沿、争议最

集中的疑难问题，终于迎来了一把尺子，其中关

于金融机构销售金融产品的责任被认为是“史

上最严”。

《九民纪要》首次规定了卖方机构的适当性

义务，要求销售机构必须履行了解客户、了解产

品、将适当的产品（或者服务）销售（或者提供）给

适合的金融消费者。

《九民纪要》虽然对于统一司法裁判思路有

一定作用，但是它仍然不是法律，效力存在局限

性，各地法院对于其理解不同，在相关纠纷的裁

判中，“同案不同判”的情况时常发生。

北京航空航天大学法学院教授、中国法学会

保险法学研究会副会长兼秘书长任自力对证券

时报记者表示，“现阶段，如果能将金融机构销售

适当性义务明确为‘法定义务’，对于投资者保护

工作而言，将是一个重大的进步。”

任自力在其题为《金融机构适当性义务的理

论基础和规则完善》的论文中，以“适当性义务”

为关键词，在裁判文书网提取135份文书（除重，

截至2021年2月）发现，自2016年裁判文书网收

录金融机构适当性义务的案例后，样本逐年增

长。135份文书中，金融机构胜诉案件的比例为

53.33%，部分承担责任的为18.52%，败诉占比为

28.15%。

值得注意的是，虽然金融机构胜诉比例达到

53.33%，但是相比金融机构作为当事人的其他类

型案件而言，这个胜诉比例并不算高。可见司法

机关在投资理财的纠纷中，更倾向于保护买卖关

系中的弱势者。

在李游提取的 834 份判决文书中，有 48%

的样本被判投资者自行承担损失，即买者自负；

28%被判卖方赔偿全部，24%被判卖方承担比

例责任。

结合我国的司法实践，任自力建议，金融机

构适当性义务规则应从三个方面完善：一是应建

立以功能为导向的统一监管模式，由监管机构发

布适用于各金融机构的适当性义务基本原则与

规则；第二，区分金融消费者和投资者，对于欠缺

交易能力的主体予以倾斜保护，改进金融产品的

评级规则及责任分配规则；第三，明确金融机构

的责任减免机制及适用情形。

近千份裁判文书折射金融机构适当性义务履行困境

稳健型理财为何不再“稳健”？
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证券时报记者 秦燕玲

国家发改委 2月 23日消息显示，2023
年中央预算内投资计划已于近日正式下

达。其中，计划支持首批11个中西部和东

北地区省份超过 100个中小城市，加快推

进5G和千兆光网等基础网络建设。

工信部最新数据显示，截至目前，我国

千兆光网具备覆盖超过 5 亿户家庭的能

力，5G基站数量达 231.2万个。千兆城市

平均城市家庭千兆光纤网络覆盖率超过

100%，平均每万人拥有 5G 基站数达到

22.2个，平均5G用户占比达到38.9%，均高

于全国平均水平。其中，84个千兆城市重

点场所 5G 通达率达到 100%。截至 2022
年底，我国千兆用户突破 9000万户，5G用

户突破5.61亿户。

发改委表示，下一步将继续加大对中

西部地区中小城市基础网络建设的支持力

度，加快新型基础设施建设，促进区域经济

协调发展，助力推进以县城为重要载体的

城镇化建设。

中央预算内投资将支持
中小城市基础网络建设

证券时报记者 江聃

2月23日，商务部举行例行新闻发布会。

新闻发言人束珏婷透露，目前已有数十家跨

国公司总部与商务部对接近期来华商务考察

的相关安排。商务部将充分发挥重点外资项

目工作专班机制作用，做好对接服务，为企业

高管来华开展投资洽谈提供更多便利，推动

更多外资项目早签约、早落地、早建设。

公开信息显示，1月底，德国大众汽车集

团管理董事会主席奥博穆一行抵达北京，进

行了为期一周的中国访问。古驰母公司开云

集团董事会主席弗朗索瓦·亨利·皮诺2月初

对中国部分城市进行了考察。另据媒体报道，

苹果、奔驰、辉瑞等众多巨头的高管均有近期

到访中国的计划。

束珏婷表示，目前已有数十家跨国公司

总部与商务部对接近期来华商务考察的相关

安排。这充分显示出外资企业布局中国市场

的积极意愿，体现了对中国发展前景的信心，

也再次彰显中国对外商投资强大的“磁吸力”。

束珏婷说，我们将一如既往欢迎各国投资

者来华开展商务合作，扩大对华投资，共同把

握中国发展带来的机遇。商务部将充分发挥

重点外资项目工作专班机制作用，做好对接服

务，为企业高管来华开展投资洽谈提供更多便

利，推动更多外资项目早签约、早落地、早建设。

束珏婷称，1月中国吸收外资同比增长

14.5%，从数据看，在全球跨国投资活动整体

低迷的大背景下，中国的吸收外资保持了稳

定的增长，这也充分说明大部分的跨国公司

坚定选择投资中国，愿意在华长期发展。在

各方的共同努力下，我们也有信心继续做好

2023年的吸引外资工作，帮助外资企业在中

国发展得更好。

商务部：推动更多
外资项目早签约早建设


